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让院士成为宁波的创新发动机
殷浩

抢人才是今年以来最热门且经久不衰的话题，一线和强
二线城市都纷纷开启抢人大战。其中院士是焦点之一。

院士被誉为“最强大脑”，是中国智慧的最高水平，也是
创新驱动最为重要的智慧来源。国内已有不少城市已经关注
到了院士在科技成果转移转化方面蕴藏的巨大价值，并纷纷
开始向院士们抛出合作的绣球。青岛在李沧区设立了国际院
士港，要打造国际一流、世界首创的院士聚集区。海南设立
了院士博士产业园。杭州市专门设立“院士创新基地”。湖南
湘潭高新区建设院士创新产业园，已经有一批院士和“千人
计划”人才项目落户。湘潭高新区期望在5~10年内将院士创
新产业园打造成为一个百亿规模的高科技产业集群，成为长
株潭国家自主创新示范区乃至整个中部地区的“科创高地”。

宁波在这方面也有所动作。本周，11位院士开启宁波江
北行，考察企业，举办新材料论坛和膜材料论坛，中科院行
政管理局还与江北区签署全面合作框架协议。下周，又将有
17位新材料领域的院士来宁波，听取宁波关于“中国制造

2025”和“科技创新2025”的政策和规划介绍，还将举办院
士科技成果发布活动，并举行院士与新材料企业之间“一对
一”的专题对接会。院士们还将深入企业进行走访，了解企
业技术难题和科技攻关项目，推动宁波新材料企业在技术上
的进步。

当然，仅仅让院士来宁波走一走，会诊一下，办个论坛
这种零星的活动是远远不够的。宁波人杰地灵，是院士之
乡，有多达115名宁波籍“两院院士”，在国内与苏州并驾齐
驱位居前两位。两院院士是宁波最为宝贵的人脉资源、智慧
资源。在当前宁波“六争攻坚、三年攀高”，率先迈向高质量
发展的背景下，加强与各地院士尤其是宁波籍院士的合作、
联络，向青岛、杭州等先进城市学习，建立定期交流机制，
构建载体，帮助院士对接企业、资本、园区，请院士以及院
士的同事、弟子将科研成果来到宁波转化，这将是宁波加速
发展的科技人才依托之一。

阳春三月，万象更新。在新一轮的发展中，城市地位和竞争力
也在悄然变化。

昨天，第一财经·新一线城市研究院发布的《中国城市商业魅
力排行榜》，三年来首次发生惊人的变化：4个一线城市位置调整
——由传统的“北上广深”变为“上北深广”；15个“新一线”城
市的席次也有所改变，重庆、苏州、郑州连续3年位次上升；宁波
也比去年上升2个名次，排在第13位；无锡蛰伏一年后重返新一
线，而大连已被甩出新一线榜单。

这些位次的变化，反映的绝不是城市间竞争力简单的此消彼
长，而是在新一轮发展中城市新旧动能转换带来的剧变，这也很可
能是对未来城市格局的重新定义。

那么，宁波在新一轮发展中如何扬长避短，占领发展高地，且
看本期封面报道。

●一周读者留言精选
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关于甬商报道

饶正普：龙元的辉煌是耐力和毅力
来自于每个员工，望继续发扬光大。

宗承宝@宿百家:烧不死的鸟是凤凰。
Sun&Moon：这个时代真的要拥抱

互联网，这是时代浪潮。
包菜：宁波正在打造音乐之城，而

音乐之城的建设并不只是一句简单口
号，迫切需要有如此经验和阅历的领路
人。我相信在不久的将来，宁波会变得
更好。

关于杭州湾跨海高铁

Vincent：宁波市一号工程，实质性
启动！不止时间上的缩短，更是格局的
改变！

常青树：宁波又一重大工程来了！
这对宁波向北发展和上海的关系更紧
密！祝家乡建设取得更大成绩。希望宁
波各级领导共同努力！早日开工建设。

杭州湾世纪城孙波：杭州湾新区到
达上海实现半小时经济圈。

David：百年前沪甬两地之间的轮船
需耗时12小时，当年我们的先辈们就是

坐着这样的轮船居家从宁波来上海。而
不久的未来，沪甬跨海高铁将通行，两
地之间只需短短一小时便能到达。速度
太快了！期待这一刻能早日到来！

照雪：大发展要有大气魄、大胸
怀，上海上高速到杭州湾、宁波市区下
高速的，免或减高速通行费！加快上海
到宁波的人才、人口流动，拉动人口消
费红利，提升宁波区域优势！

走肖金冈：建议宁波市区与杭州湾
新区直通轻轨，这样杭州湾新区发展会
有更大的飞跃，期待这一天的到来。

关于世界读书日话题

@王琳：我是从北方来宁波的，宁
波的人文积淀在一些看不见的地方还是
很深的，老街区的大街小巷，周边的一
些古镇村庄，比北方要好很多，这边是
经商和读书并举，源远流长。而北方则
更多是农业传统，商业和读书氛围都很
淡。

去河姆渡可以感受到六七千年的历
史，去余姚阳明故居可以感受下一千年
历史，要感受什么要看你去什么地方了。


